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心灵点击审思明辨 生活偶拾

投稿邮箱：canwu@laoren.com

事同理不同

未能免雅

在印度神话中，象头神伽内
什是湿婆神与雪山神女帕尔瓦蒂
的儿子，他的哥哥是战神鸠摩
罗。在两兄弟小的时候，有一日，
一位来自远方的旅者拜访他们的
父母，赠送给他们一颗神奇又美
丽的杧果。当妈妈帕尔瓦蒂想要
切开给两个儿子分食的时候，旅
者说，这个果实不能切开，只能给
一个人吃。他建议：“不如让两个
小孩子比赛，谁能先绕世界三圈，
谁就能获得这颗神奇的果实。”

哥哥一听，立马启程，以最快
的速度围着世界绕完三圈。然而，
当他回到家中，看见弟弟已将杧果
拿在手上了，妈妈告诉他：“当你在
外头奔跑时，你弟弟在我和你爸爸
脚边绕了三圈，他说，我们就是他

的世界。”（摘编自《读者》）
请将您对这个故事的感悟在

12月12日前发送至18673167043。

故事回顾

上期故事见 11 月 30 日“参
悟”版《痛苦和盐》

百家争鸣：人要学会善待自
己，以雅量容人，才能多一些快
乐，少一些痛苦。（广西南宁 黄贵
宁 64岁）

人生不如意之事十有八九，
学会化解负面情绪，才能走得更
远。（陕西汉中 赵亚勇 62岁）

世界上，比海洋更宽阔的是
天空，比天空更宽阔的应是人的
心灵。（江西鹰潭 赵志忠 59岁）

各自的世界

敬钟如佛
一天，奕尚禅师感觉寺里的

钟声有别于以往，格外动听，于是
问徒弟，今天司钟的人是谁？徒
弟说，是一个新来参学的沙弥。
随后，奕尚禅师让徒弟叫来了小
沙弥。

奕尚禅师微笑着问：“你今天
早晨是以什么样的心情在司钟
呢？”小沙弥答道：“没有特别的心
情，只为打钟而打钟而已。”

没问出想要的结果，奕尚禅
师并不罢休，继续问：“不见得

吧？你在打钟时，心里一定在念
着什么，只有心正意诚的人，才能
敲得出这样美妙的钟声。”

小沙弥想了一会儿回答：“报
告禅师，其实，也没有刻意念着，
只是我尚未出家参学时，家师时
常告诫我，打钟的时候应该想到
钟即是佛，必须虔诚。”

这位小沙弥从童年起，就养
成了事事恭谨的习惯，保持司钟
的禅心，他就是后来的森田悟由
禅师。（摘编自《意林》）

一事一禅

琴棋书画雅事也，我
却一样不会，可见乃俗物
一个。但琴棋书画这几
样，有的我学过，有的我心
向往之；所以虽是俗物，却
也未能免雅。

上世纪八十年代的中
日围棋擂台赛，据说对中国
围棋甚至世界围棋的发展
产生了很大影响。它也影
响到我，我就是那时开始学
的围棋，买了好多围棋书回
来看。我周围好多人也是
那时学围棋的，人家都学会
了，有的还学得蛮精的。我
却始终没有学得会。

象棋，我倒是做小学
生时就会下，但几十年都没
长进，至今还是小学水平，
开局只会当头炮。棋牌类，
我好像都没有天赋，打扑
克、打麻将的水平也臭得
很，和人家争胜负、争输赢
的玩意儿我都不在行。

后 来 ，我 又 学 过 书
法。我脾气不大好，都说练
书法可以陶冶性情，我就是

出于这个目的学书法的。
笔墨纸砚一套家伙都置办
了，也很像一回事地练过一
阵子，但没有坚持下来。我
人懒，写写就懒得写了。性
情自然也没有陶冶成，如今
已是退休的老头子，还依旧
是那个臭脾气。

琴 和 画 虽 然 没 有 学
过，但我都喜欢和向往。
我算是民乐爱好者，乐器
中最喜欢听的是古琴、琵
琶和箫，古琴排第一。《宋
书·陶潜传》记载：“渊明不
解音律，而蓄无弦琴一张，
每 酒 适 ，辄 抚 弄 以 寄 其
意。”我也不解音律，却不
想去学五柳先生蓄什么无
弦琴，我嫌那个不免多事
和做作。平日听古琴曲，
听到沉醉处，我是每每会
想象那是自己在抚琴，随
着旋律，摇头晃脑，“欲将
心事付瑶琴”。我也喜欢
看画，曾有幸得到北京两
位老画家的赠画，一位知
道我爱玩小石头，画的“米

颠拜石”，一位知道我爱读
老子，画的“老子出关”，两
幅画我都喜欢得不得了。
我常恨自己不会画画，若
也能涂两笔，我一定会画
八大那样寂寞的画，多有
味道。

琴 棋 书 画 什 么 都 不
会，风雅之士是做不成了，
风雅圈子是进不去了。好
在我原也不想进什么圈
子，比如我几十年喜欢看
书，喜欢写小文章，也出版
过一部作品集，却从来没
有进过什么文人圈子，什
么文联作协圈子。本地的
文人，本地文联作协的人，
我一个也不认识，一个也
不来往。读书写作原是寂
寞事，要什么圈子？

听说我平日不出门，
有微信上的朋友就问我，
窝在家里喜欢做些什么？
我说喜欢看看书喝喝茶玩
玩小石头。朋友说，雅得
很。我回说，喜欢要紧，管
他雅俗。（文/瘦茶）

只登一步

《传习录》记载：王
阳明和众弟子去登山。
山势较高，有一半弟子
一开始就放弃了。王阳
明健步如飞首先登顶，
登上山顶的弟子们个个
累得筋疲力尽，先生却
表 情 轻 松 ，还 赋 诗 助
兴。弟子们不解，问先
生为何不感觉累。王阳
明回答：“山高万仞，只
登一步。”

“山高万仞，只登一
步”。登山就好比做困
难的事，之所以很多人
半途而废，就是因为在
他们的眼中山太高了，
超过了他们心里认为自
己能达到的高度。很多
人思虑过度的结果，不
是踌躇满志、阔步前行，
而是瞻前顾后、不敢迈
步。其实，阳明先生在
数百年前就已经清楚地
告诉我们消除焦虑的最
好办法，那就是两个字
——去做！（文/张希）

富 有

二 十 年 没 见 面 的
老同学来看我，她因为
自己在农村种地，于是
每句话都表示自己不
如我，怕我瞧不起她。
为了让她消除自卑感，
我 就 种 地 一 事 问 她 ：

“ 你 种 了 多 少 亩 地 ？”
“四五十亩吧。”“了不
起 ！ 你 是 种 粮 大 户
呀 ！ 其 实 ，我 也 算 是

‘种地人’。”
“你怎么成种地的

了？”
“你看我在 16 开的

稿纸上爬格子，在 20 来
寸的电脑屏幕上办公，
和种地有什么区别？还
毁眼毁颈椎腰椎，是不
是不如你？”

她终于笑了，笑着
笑着，眼里泛起感激的
泪光。不管她信不信，
从她决定来看我的那一
刻，她就已经是一个至
少在友情上比我富有的
人了。（文/魏东侠）


